
货币增速大 调整近尾声
    还有一周，上市公司的 2020年度财务报

告披露将要画上句号，五一小长假即将来临，
股市也开始试图发力向上突破，尽管大盘走

得非常谨慎，但个股行情还是相当热闹。本周
交易日，周一大盘选择向上突破，接下来尽管

指数走得有点胶着，但个股依旧涨跌互现，市
场的调整进入尾声。

本周沪深两市的日成交量维持在 7500

亿元左右，相对于春节前日成交量 1万亿，似
乎减少了三成，但这 7500亿元的日成交量放

到世界范围去比较，那还是遥遥领先的。尽管
沪深股市的日成交量有所萎缩，但市场似乎

并不缺钱。以数据说话，4月份国家统计局公
布的经济数据，一季度 GDP同比增长 18.3%，

M2同比增长 9.4%，从增长的相对值来看，呈
爆发性增长的态势，表明经济复苏势头可喜。

但由于去年一季度正是新冠肺炎疫情爆发时

节，各项经济数据失速，所以对这样的同比增
长还是要保持一点清醒的认识。如果我们推

前至 2019年一季度，用数据的绝对值来分
析，2019年一季度的 GDP绝对值为 21.71万

亿元，而今年一季度的 GDP总量为 24.93万
亿元，两年增长 14.83%；再来看 M2数据，

2019年 3月为 188.84万亿元，今年 3月的数

额为 227.65万亿元，两年增长 20.55%，从数
据对比来看，货币增速大于财富增长，这是需

要关注的问题。
市场流动性充裕，尽管这些印出来的钱

不是为股市而来，但在这样的流动性充裕市场
背景中，对股市是最实质性的利好，至少股市大

幅下跌的空间被堵住了。这样的基本面和资金
面放在这儿，表明当下的市场处于安全状态。

当下年报即将公布完毕，个股座次得以

重新排定，这是调整行情进入尾声的市场基
础。一般而言，最后阶段公布年报的公司业绩

总是不咋地，好业绩公布的越快越好，差业绩
则越拖越好，这几乎是多少年来上市公司的

脾性，其实，按现在的财务规则，业绩有较大
变动都要提前预告，所以到现在这个时段围

绕着业绩基本上也没啥大的戏份了，倒是要

关注年报中的动向，一是分配方案的具体落
实，有高比例资本公积金转增股本的公司基

本上集中在次新股上，这从近期次新股的走
势上可见端倪，这也是每年这个时候的惯例

热点，今年也不会例外的；二是关注主力动
向，主要看上市公司前十大股东的变化，通过

大股东的变化可以窥视主力的持股状况，要
注意的是重点看一季报中股东结构，年报的

时点是去年年底，离现在时间久远，而一季报

时点是三月底，离现在最近，如果对照着看，
还是能够看出一些名堂的。

从市场形态来看，大盘呈现出一种筑底
态势，以各类指数中走得相对较强的上证指

数为例，年线和半年线依然维持着缓缓上行
的态势，多头市场的形态没有被打破，并且向

上攻破了半年线，如果这样的态势再维持一

段时日，大盘将有效向上突破。在这样的市道

中，投资者还是要保持耐心的持仓心态，手中
有股、心中无股，有短线经验的，可做做诸如

空头回补这样的短线差价，对已经跟着走了
一大段的牛股，适时套现然后再找估值较好

的非热门股耐心吸纳。另外，定投也是一个较
好的办法，按不同价位定投或按时间定投，以
获取个股波动的平均利润。 应健中
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    4 月 22 日，国

家能源局发布《2021
年能源工作指导意

见》，内容涉及风电、
光伏、核电、天然气、

新型储能等多个重要领域。这个能源工

作指导意见对确保能源安全、落实碳达
峰、碳中和目标，实现绿色低碳转型发

展任务有十分重要的作用，也将对能源
开发领域的企业特别是相关上市公司

有重要指导意义。由于 2021年是“十四
五”开局之年，做好 2021年的能源布局

调整，对实现 3060目标和能源高质量

发展，有深刻的推进作用。笔者结合自
己的学习，谈谈如何寻找能源转型改革

和电源结构改革中的投资机会。
经济学中，有一个著名的蒙代尔不

可能三角原理。这个原理是这样描述
的：一个国家不能同时维持固定汇率，

独立的货币政策，和资本自由兑换。笔
者发现能源应用领域中也有一个广为

流传的“能源不可能三角”原理，即很难
同时确保“既有能源用、又没有污染、价

格还便宜”。体制机制改革的背后，是决
策者对能源三角优先级的考量，碳达

峰、碳中和已是国家承诺，能源安全也
没有退步余地，能源价格势必面临更多

的变量。
的确，如果我们用常规的思路和方

法看当下电源结构的有效利用时间，就
能承认这个能源不可能三角形原理，即

无污染、有效利用和低价格。全年共有
8760小时，核电全年可发电时间超过 7000

小时，火电超过 4500小时，水电超过 3800小
时，而光伏与风电很难超过 2500小时，保证

电力供应平稳充足是一个现实存在的问题。

可喜的是高空风能发电能一举解

决能源不可能三角形原理。研究表明：
高空中蕴藏的风能超过人类社会总需

能源的 100多倍。高空风风速大，高空
风能密度通常是地表风能密度的几十

到几百倍，中国高空风能资源储量是世
界最丰富的国家之一。

中国的一家企业中路股份公司下

属广东高空风能公司于 2010年 4月研
制出国内首台 100KW高空风电系统样

机，历经自主创新，踏实探索，研发出一
条独具特色的伞梯组合型高空风能发

电技术。2012年 12月，中路股份有限
公司在安徽芜湖成立芜湖天风新能源

科技有限公司，2015年完成 2.5兆瓦高
空风能发电试验电站建设。同期，公司

在芜湖建立了伞梯试验研发中心和生
产测试基地，实际测试单绳功率超过

600千瓦，功率输出稳定，成为全球首
台实用性大功率高空风能发电系统。

这家公司的高空风能发电技术为
自主创新的国际领先技术，解决了高空

风能采集的稳定性难题和系统空中部
分控制的技术瓶颈，具有完全的自主知

识产权，年发电时间超过 5000小时，是
目前风电的一倍以上，且发电功率大，

高空风能发电系统采用模块组合结构，
可分散采集风能，集中发电，单机功率

可达 50兆瓦。
最近有公开报道能源央企对高空

风能发电机组的考察，让这个正在产业
化的技术历史性的再度展现在我们眼

前。希望 3060目标达成之前，中国高空风能

发电技术不仅助推能源转型，更能造福我们
的世界。 文兴

又到满地白菜时

    上两期谈及 4月是一个重要的月份，上

市公司上年年报和今年一季报都在这个月全
部揭晓，那么股价也将因为业绩而重新排序。

果然，爆雷的、惊喜的，逐一亮相。
顺丰“爆雷”当日我给它三个跌停的幅

度，即这个“雷”需要 3个跌停板消化，如果连
续 3个跌停，则抢反弹，不到 3个跌停则观

察。结果它在第三个跌停板前止步，盘整一

周。这一周就是疗伤，即使是运动健将，摔伤
了都需要休息。但龙头白马未来依旧是龙头

白马，下跌就成为它们的绝佳买点。这是基本
面方法，技术派是无法认同的。所以，好公司

好股票不要太执着于技术分析。技术分析能
让你赚短期的钱，基本面分析才能让你赚中

长线的钱。前者是小钱，后者才是大钱。
爱尔眼科交出了一份亮眼的成绩单，双

位数的增长速度换来的是周五的跳空高开大
阳线。这仅仅是告诉大家，业绩才是股价的灵

魂！当“灵魂”跟上来的时候，“肉体”才可以继

续稳步前行。面对每年两位数复合增长的公
司，你愿意给他多少倍估值？

4月 18日前海开源基金首席经济学家
杨德龙先生做了一场《把握中国黄金十年》的

投资分享会，其中有一个观点我觉得非常有
启发。对于很多投资人而言，十年十倍似乎遥

不可及，但分解下来，每年只需要接近 30%

的复合增长就可以做到了。
如何做到每年 30%的复合增长？短炒肯

定是非常困难的，只有紧抱能够 30%复合增
长的公司才有机会。

于是，事情变得很简单了———去寻找那
些能持续高增长的公司！

如何找？也很简单———先选赛道，再选龙
头，然后在龙头里优中选优。赛道优先考虑消

费、新能源，再叠加商业模式还有领军人物的
魄力，基本上，十个八个的标的就会浮出水

面。现在又是白菜遍地的时候了，当然，现在
的白菜不是十年前的白菜。现在的白菜贵了

很多，但是，仍旧很便宜。 黎婉仪

本版观点仅供参考

    教育需求，牵扯着无数中产家庭的神经。

能收到几份录取通知书已经很幸福了。
桂小姐心里想，自己的娃还不知道以后会怎

么样呢。
先生是不大想买学区房的，不大想再背

几百万贷款。经常跟她说，不用操那么多心。
我们自己不就是普通中学，普通大学毕业的，

不也过得挺好。先生觉得买学区房是家庭财

政的一笔重要支出，买之前要问自己几个问
题：

家里有没有 8-12个月的紧急基金?

?妻两个人的养老金准备好了吗？

能否持续地为退休计划储蓄？

能否每个月如期还信用卡账单和其他贷

款？

先保证正常、有质量的生活后，如果有余

力再考虑学区房。作为一个家庭，不应为了孩
子选择让家庭处于长期贷款状态的学校。这

种压力、焦虑孩子是能感受到的，不一定对孩
子好。

桂小姐有时候觉得有点道理。但是一刷
手机，看到一段“北京海淀某非常著名的中

学里，有个老师吐槽：早恋的俩孩子，家长互
相之间看得很顺眼，两家人干脆像亲家一样

交往了，还跟老师说‘你不要干涉’。让学霸和
学霸 win-win对冲。”桂小姐又焦虑了，人家

家长都那么有超前意识了，我们学区房还是

要买的。再过两天又看到新闻，说一个成功申
请到美国常青藤大学的中国留学生，到了美

国刚开始大学生活就自杀了。惋惜的同时觉
得学区房又如何，要那么优秀干什么呢。很多

东西都是给别人看的，娃的健康快乐是最重
要的。再好的学校，娃没了也是白搭。扪心自

问，很多时候说说是为娃好，实际上是不是为

了自己的面子呢！
教育资源的争夺，全球都一样。

在拥有顶级教育资源的英国，为了住在
优质教育资源附近，当地和留学家庭也都是

争破了头。
英国租售同权，住在好的学区，租房也可

以入学，更像是就近入学的原则。学校也分公
立和私立。好的公立学校周边 5-6公里的优

质房源，每年 3-4月就是最受热捧的时候。
既然需求旺盛，学区房的价格也涨得很明

显。伦敦家长们为了买学区房，平均需要支
付 15%的溢价。2013年-2018年间，英格兰

平均房价上涨了 20%，而最好的几所公立学
校周边房价涨幅高达 35%。英国学区房，一

样疯狂。

杜克大学进行了 20年的研究发现，英国
学校学生的成绩与周围的房价存在明显的正

相关关系。学校的考试成绩每提高 5%，房价
就会上涨 2.5%。
看到全球都这样，桂小姐稍微松了口气。

反正，娃还只有一岁。 苏曼

这段时间，全世界的家长都蛮焦虑的。英国、美国进
入春季入学季，要仔细比较家里的娃收到的几份录取通
知书，有没有奖学金?有没有资助?要不要贷款?去哪里
贷款?上海的家长们，则在学区新政的余震下，考虑还要
不要买学区房。

学区房的争夺
全球都一样


